



Bulletin trimestriel d'information de l'Église protestante unie
de Saint-Dié et de Raon-l'Étape/Senones/Baccarat

N° 3-2019 : RENTRÉE

ACTIVITÉS OU VIE COMMUNAUTAIRE OU ÉVANGÉLISATION ?

David MITRANI

Il est bon, à la rentrée, de se poser cette question, sans d'ailleurs chercher une réponse univoque. Dite autrement, la question est : à quoi sert l'Église ? Dans la théologie catholique, pas de doute : l'Église, ses prêtres et ses sacrements, permettent aux croyants d'être mis en relation (en communion) avec DIEU. Quant à nous, nous confessons qu'il n'en est pas besoin : c'est DIEU lui-même, en Jésus-Christ, qui vient nous rencontrer dans la foi, c'est lui qui nous parle dans la prédication, c'est lui qui nous nourrit dans la sainte cène...

Alors, puisque nous n'avons pas besoin de l'Église pour nous mettre en relation avec le Christ Seigneur et Sauveur, à quoi sert l'Église ? Bien sûr, elle est le « moyen extérieur dont DIEU se sert » pour nous faire entendre sa parole et nourrir notre foi : la lecture personnelle de la Bible n'y suffit pas ; telle est en tout cas la conviction des Églises luthériennes et réformées.

Quoi de plus ? Un lieu associatif, sans doute. Qui produit et propose des activités : non seulement le culte, mais des formations pour enfants (école du dimanche), adolescents (catéchisme), jeunes (camps) et adultes (voir en dernière page). Et aussi des repas, des conférences (lire plus loin), des brocantes, des ateliers de fabrication d'objets de Noël à vendre au début de l'Avent, ou d'écriture, d'informatique, etc., selon les compétences de chacun.

Mais c'est aussi plus que ça. C'est aussi un lieu communautaire. Car le culte n'est pas qu'un moment d'enseignement (le « prêche »), mais aussi de rencontre et de prière. D'autres moments de prière sont également proposés cette année (vous le lirez ci-après). Et même les repas, si l'on y mange bien (merci Dorothée et Christiane), sont eux-mêmes d'abord des

moments de rencontre et d'amitié.

Car si la foi nous fait frères et sœurs les uns des autres, alors l'Église, qui est cette famille, est le lieu où nous pouvons vivre sans crainte cette fraternité. Elle est le lieu d'exercice de cette phrase de Jésus : « Comme je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres ». Elle est la communauté dans laquelle nous recevons à travers les autres cet amour de Jésus pour nous, et où nous le leur témoignons de sa part.

Sommes-nous donc en Église comme dans une bulle ? D'une part, oui. En effet, au moment où notre société vit la destruction de la transmission, de la famille, de la parentalité et de la filialité, et où beaucoup préfèrent les voies sans issue que sont les voyants, médiums et autres spiritualités celtiques ou orientales diverses, l'Église est la famille de ceux qui préfèrent se confier en Jésus-Christ, qui est mort et ressuscité pour nous libérer du péché et de la mort.

Mais d'autre part l'Église est une bulle qui déteint ! Elle a vocation à s'ouvrir à toute personne (quelle qu'elle soit et quoi qu'elle vive ou ait vécu) qui a besoin de Jésus-Christ. L'Église doit à la société dans laquelle elle est placée de lui annoncer la bonne nouvelle, l'Évangile de Jésus-Christ, « afin que quiconque croit en lui ne périsse pas, mais ait la vie éternelle ».

Alors, s'il y a besoin d'un message de rentrée, ce sera : profitez de votre Église ! Venez au culte recevoir la parole de DIEU, participez aux activités et aux rencontres, découvrez vos frères et sœurs, vivons ensemble cette fraternité reçue dans la foi. Et puis, formons-nous ensemble afin d'être auprès de nos proches des témoins, meilleurs témoins, de ce qui nous fait vivre. En ceci consiste notre bonheur, la grâce de Dieu pour nous.

WEEK-END CONSISTORIAL FAMILLES - 22 ET 23 JUIN

Ceux qui y sont abonnés ont pu en lire un compte-rendu dans le mensuel régional de notre Église, *Paroles protestantes*.

Voici quelques photos.



REPAS DE FIN D'ANNÉE DU CONSEIL PRESBYTÉRAL - 2 JUILLET



NOTRE PAROISSE JUELLE « PAUL-GERHARDT » DE FRIEDRICHSHAFEN

Pour la journée de paroisse de nos frères et sœurs de Friedrichshafen, une délégation de chez nous est allée là-bas, au bord du lac de Constance, les 6 et 7 juillet. Comme d'habitude nous avons été très bien reçus. Voici quelques photos souvenir...

Le pasteur Eva Ursula KRÜGER et quelques-uns de ses paroissiens seront à Saint-Dié pour le Festival international de Géographie, le 5 octobre. Ceux qui souhaitent partager le repas de midi avec eux peuvent se signaler dès maintenant au pasteur ou à Eric STUMPF.



GROUPES BIBLIQUES

Au Foyer à 20 h, "Des femmes dans la Bible" : les lundis 23 septembre, 14 octobre, 18 novembre, 16 décembre, 20 janvier, 2 et 30 mars, 27 avril, 25 mai, 22 juin.

À la Maison Charles-de-Foucauld (5 rue de la Cathédrale à Saint-Dié) à 20h30, "Découverte de la Bible : le Nouveau Testament" : les mardis 10 septembre, 8 octobre, 12 novembre, 10 décembre, 14 janvier, 11 février, 10 mars, 7 avril, 12 mai, 9 juin.

CONFÉRENCE À PROPOS D'UNE ICÔNE LE 13 OCTOBRE

Lisette DEGRÉMONT

Quand j'étais dans le Cambrésis, j'ai vu une icône qui

m'a beaucoup touchée. J'ai voulu en savoir plus et je

me suis renseignée. C'était une icône de la crucifixion. J'ai acheté un livre dans lequel j'ai trouvé l'icône en question. J'ai été très interpellée par ce livre et les commentaires, les explications. Quelque temps après, je trouve un DVD de Daniel BOURGUET avec cette même icône sur la pochette. Curieuse coïncidence... ! Bref, je me lance à étudier un peu le sujet, et je prépare un exposé pour ma paroisse du Cambrésis.

Ces derniers temps, j'ai repris ce travail, et je pense que je pourrais le partager avec vous. Je vous propose donc de vous faire un exposé, vous présenter cette icône, quelques généralités sur les icônes, avec des livres à l'appui. Le DVD de Daniel BOURGUET est, je pense, un peu long pour la passer en entier... Il faudra voir ; il dure 50 minutes et les commentaires de Daniel sont entrecoupés de magnifiques chants orthodoxes.

ILLECTRONISME

Bertrand MEYER

Vous avez des problèmes avec votre ordinateur, il vous snobe, il ne fait pas ce que vous voulez... Vous ne savez pas bien comment utiliser les programmes qui sont fournis avec votre ordinateur... Vous avez de la difficulté à utiliser internet dans la vie de tous les

jours... Ça s'appelle « illectronisme », eh oui : un « gros » mot, dont voilà ci-contre une définition.

Je propose donc des cours d'informatique, d'accès à internet et de connaissance de programmes (traitement de texte, tableur, publication assistée par ordinateur, etc.) avec la forme que vous voulez, soit en groupe dans un lieu commun (le Foyer protestant, par exemple, ou tout autre à votre convenance), soit en particulier, à votre domicile (je peux me déplacer).

Je ne résous pas tout, mais je peux peut-être vous aider... Contactez-moi, soit par l'intermédiaire du pasteur, soit directement au 06 16 25 14 04.

ILLECTRONISME DÉFINITION

Manque de connaissance dans le domaine du **numérique**. Illétrisme numérique : absence partielle ou totale des connaissances de base sur l'utilisation de ressources électroniques.

©SEWIP

PRIER ET CHEMINER ENSEMBLE À SAINT-DIÉ

Denise CLOYSIL

Depuis quelques temps, avec plusieurs amis, nous avons réfléchi à relancer un groupe de prière à Saint-Dié, ou une halte spirituelle, reprendre son souffle, s'accueillir tel qu'on est, envie de prier ou mieux de parler à DIEU. La prière, c'est la beauté de l'homme, une beauté qui vient de DIEU.

La première rencontre pourrait avoir lieu au Foyer pour définir le lieu ; l'idée d'une rencontre l'après-midi a été évoquée par plusieurs. Prier et cheminer ensemble, faire des provisions pour le voyage.

UN TEMPS DE PRIÈRE DANS LA VALLÉE DU RABODEAU

Ghislaine HEYER

Depuis quelques années, quelques personnes de différentes Églises se réunissent régulièrement pour prier pour tout le secteur de l'ancienne principauté de Salm, et notamment la Vallée du Rabodeau.

Il y a quelques mois, lors d'un culte à Senones, David, notre pasteur, nous exhortait à passer plus de temps dans la prière. En lien avec cet enseignement, les

chrétiens de ce petit groupe inter-Église invitent chacune et chacun qui le désire à se joindre à eux pour un temps de partage, de chants, de prière de louange et d'intercession.

Ce groupe de maison se réunira le 4^e vendredi de chaque mois à 20h, à La Petite-Raon, chez moi.

Colossiens 4,2 : « Persévérez dans la prière, veillant en elle avec des actions de grâces. »

UNE JOURNÉE DE PAROISSE À L'EXTÉRIEUR ?

David MITRANI

Vous avez aimé le séjour à Genève l'an dernier ? Vous avez regretté de n'y point participer ? Vous avez trouvé que c'était trop loin ? Nous vous proposons plus court et plus près cette année !

En effet, sur l'idée de l'une d'entre vous, nous vous proposons de passer une journée ensemble à Colmar, avec visite du Musée Unterlinden, découvrir ou redécouvrir le fameux retable d'Issenheim. « Entre 1512 et 1516, les artistes Nicolas DE HAGUENAU (pour la partie sculptée) et GRÜNEWALD (pour les panneaux peints) réalisent le célèbre retable pour la commanderie des Antonins d'Issenheim, un village situé à une vingtaine

de kilomètres de Colmar. Ce polyptyque ornait le maître-autel de l'église du couvent d'Issenheim avant la Révolution. Pour empêcher sa destruction, il est transporté à Colmar, en 1792, à la Bibliothèque nationale du District. En 1852, il est transféré dans l'église de l'ancien couvent des Dominicaines d'Unterlinden. »

Ce sera le samedi 16 novembre, Dieu voulant. Sans doute en voitures personnelles (avec co-voiturage, bien sûr). Inscrivez-vous dès maintenant auprès d'Eric Stumpf : estumpf@wanadoo.fr, 03 29 57 76 56.

CONFÉRENCE SUR LES CAMISARDS LE 24 NOVEMBRE

Michel MORETTE

Un « cri jailli du Désert », ce tragique Désert cévenol où « DIEU faisait crier les pierres ». La guerre des Camisards est simplement l'histoire d'une révolte, une étrange révolte. Deux ans de guerre ouverte dans une province du Grand Roi, le Languedoc, le soulèvement d'un peuple de paysans et d'artisans décidés à témoigner de leur foi, mais une révolte qui a suffi à inquiéter la monarchie et à alerter l'Europe...

Après la révocation de l'Édit de Nantes qui accordait aux protestants une relative liberté de se réunir, les cultes et l'instruction religieuse furent interdits, les pasteurs avaient 15 jours pour quitter le royaume et les fidèles avaient interdiction de sortir du pays. Les derniers îlots protestants furent convertis de force. Les persécutions (mort, galère, prison) n'empêchèrent pourtant pas des groupes de se reformer, des assemblées de se tenir « au Désert » (en secret) ; quelques prédicateurs itinérants entrèrent en action. Et puis, aiguillonnés par des mouvements prophétiques, des protestants des Cévennes menèrent une insurrection armée contre le pouvoir.

C'est le début d'un grand mouvement prophétique qui va aboutir à la révolte d'une partie des paysans des Cévennes, la guerre des Camisards.

En 1688, dans le Dauphiné surgit un mouvement original dans le protestantisme : le prophétisme. Une jeune bergère, Isabeau VINCENT, originaire de Saou, près de Crest (Drôme), parle en dormant, d'abord en

patois, puis en français. Son discours est une suite de versets ou de fragments bibliques parfaitement adaptés aux circonstances et qui s'enchaînent les uns aux autres : « Tenez ferme – cherchez la Parole, vous la trouverez par la repentance ».

Des foules accourent pour l'écouter. Rapidement elle est arrêtée, mise en prison à Crest puis enfermée dans un couvent. Mais le mouvement des « petits prophètes » se poursuit, et se répand. À l'appel des inspirés, les assemblées se multiplient sans précautions. Une impitoyable répression les balaie.

Mais le mouvement se reforme et ressurgit quelque temps plus tard. Interprétant un songe, « de grands bœufs noirs qui mangent les choux du jardin », comme un appel à chasser les ecclésiastiques romains persécuteurs, le prophète Abraham MAZEL déclenche, avec le meurtre de l'abbé DU CHAYLA, la guerre des Camisards. C'est une guerre « sainte » où les prophètes jouent un rôle important.

De simples paysans prennent les armes et mènent une guérilla sans merci contre les troupes royales envoyées pour les combattre. Ces soldats sans uniforme partaient au combat en « camisa », chemises blanches volées aux vaincus, qui les baptisèrent alors « camisards ».

Ce sobriquet fit pourtant mettre genou à terre au plus grand monarque de l'histoire et capituler la plus redoutable armée que la France ait jamais possédée.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE LE 24 NOVEMBRE

Dans le processus de regroupement de nos deux associations culturelles, une assemblée générale de celle de Saint-Dié (comprenant aussi les membres de celle de Raon-l'Étape - Senones - Baccarat) se réunira le dimanche 24 novembre à 11h après le culte, au Foyer protestant de Saint-

Dié. Elle devra adopter de nouveaux statuts : un nouveau nom (« association culturelle de l'Église protestante unie de Vosges-Meurthe »), un nouveau territoire (celui des deux paroisses actuelles), un nouveau siège social (13 rue Carbonnar à Saint-Dié, qui est l'adresse du Foyer).

À VENIR

septembre :

29 culte à 10h30 à St-Dié avec le Rallye Trompes du Tholy
repas de rentrée au Foyer

octobre :

3 atelier d'écriture à 15h au Foyer
5 temps pour la paix du FIG à 9h30 cloître de la cathédrale
formation de prédicateurs à 9h30 à Lunéville
6 culte à 10h30 à Senones
8 Découverte de la Bible à 20h30 M^{on} Ch.-de-Foucauld
12 catéchisme à 15h au Foyer
13 culte et école biblique à 10h30 à St-Dié
repas partagé tiré des sacs au Foyer
conférence de L. DEGRÉMONT sur l'icône 14h30 au Foyer
14 étude biblique à 20h au Foyer
20 culte à 10h30 à Raon
repas salle Beauregard à Raon
25 prière à 20h à La Petite-Raon
27 culte à 10h30 à St-Dié

novembre :

3 culte à 10h30 à Senones
4 conseil de l'Entraide à 17h au Foyer
7 atelier d'écriture à 15h au Foyer
8-10 synode régional à Sochaux
9 catéchisme à 15h au Foyer
10 culte régional à 10h30 à Montbéliard
10 culte et école biblique à 10h30 à St-Dié
repas partagé tiré des sacs au Foyer
12 Découverte de la Bible à 20h30 M^{on} Ch.-de-Foucauld

16 journée paroissiale à Colmar
17 culte à 10h30 à Raon
18 étude biblique à 20h au Foyer
22 prière à 20h à La Petite-Raon
23 conseil presbytéral à 9h30 au Foyer
prière œcuménique de Taizé à 19h à la Providence
24 culte à 10h (et non 10h30) au Foyer
assemblée générale (nouveaux statuts) après le culte
conférence de M. MORETTE sur les Camisards 15h Foyer
25-28 confection des couronnes de l'Avent au Foyer

décembre :

1^{er} marché de l'Avent à 10h Espace F.-Mitterrand
culte à 10h30 à St-Dié
repas de l'Avent à 12h30 Espace F.-Mitterrand
5 atelier d'écriture à 15h au Foyer
8 culte à 10h30 à Senones
chants œcuméniques de Noël à 15h à Senones
10 Découverte de la Bible à 20h30 M^{on} Ch.-de-Foucauld
12 repas des Anciens à midi au Foyer
14 conseil presbytéral à 9h30 à Raon
catéchisme à 15h au Foyer
15 culte et fête de Noël à 16h à St-Dié
16 étude biblique à 20h au Foyer
22 culte à 10h30 à Raon
24 veillée de Noël à 18h à St-Dié
repas partagé à 19h30 au Foyer
25 pas de culte

pour vos dons : « ACEPU Saint-Dié »

IBAN : FR76 1027 8066 0000 0105 4944 069 / BIC : CMCIFR2A

« ACEPU Raon-Senones-Baccarat »

IBAN : FR92 2004 1010 1000 3284 5D03 157 / BIC : PSSTFRPPNCY

pasteur : David MITRANI 06 74 45 34 07

epudf.stdie.raon@free.fr

Foyer : 13 rue Carbonnar 88100 Saint-Dié-des-Vosges

temples :

+ 12 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges

+ 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape

+ quai Jules-Ferry 88210 Senones

Entraide protestante : en cas de besoin pour vous ou quelqu'un d'autre, contactez le pasteur qui transmettra aux responsables...

DANS NOS FAMILLES

Services funèbres :

M. Marco KÜHNEL, 90 ans, le 8 août à Saint-Dié ; M. Jean-Louis LE-ROY, 81 ans, le 3 septembre à Raon-l'Étape.

LE LIEN VOSGES-MEURTHE

bulletin trimestriel gratuit des associations culturelles de l'Église protestante unie de Saint-Dié : 16 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges, et de Raon-l'Étape - Senones - Baccarat : 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape

directeur de la publication : David MITRANI

comité de rédaction : Aurélie GIRARDOT, Jacqueline LEMARQUIS, David MITRANI, Céline et Michel MORETTE

photos : Virginie VINOT, Valérie MITRANI, Eric STUMPF, Annick BEYER

imprimé par : L'Ormont Imprimeur, Hellieule 2, 88100 St-Dié-des-Vosges

dépôt légal : septembre 2019 ISSN : 2493-4089